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“Tercer Foro de los Territorios Subnacionales del Corredor Bioceánico de Capricornio” 

 

DECLARACIÓN DE SALTA 

 

En la ciudad de Salta a los 13 días del mes de abril se llevó a cabo el Plenario de 

Gobernadores, Autoridades y Representantes Oficiales de los Territorios 

Subnacionales del Corredor Bioceánico de Capricornio, integrado por el: 

- Vicegobernador de la Provincia de Salta, Oscar Antonio Marocco  

- Gobernador del Estado de Mato Grosso Do Sul, Correa Riedel Eduardo 

- Gobernador del Departamento de Boquerón, Darío Rafael Medina Velázquez 

- Gobernador Regional de Antofagasta, Ricardo Diaz Cortes 

- Representante del Gobernador Regional de Tarapacá, Carolina Quinteros Muñoz 

- Representante del Gobernador de la Provincia de Jujuy, Juan Carlos Abud 

Robles, Ministro de Desarrollo Económico y Producción 

 

Acompañaron las siguientes Autoridades Nacionales: 

- Vicecanciller de la República Argentina, Pablo Anselmo Tettamanti 

- Embajadora de la República de Chile en Argentina, Barbara Figueroa 

- Jefe de la División de Integración de Infraestructura de la Cancillería de Brasil, 

Ministro João Carlos Parkinson de Castro  

- Cónsul General de la República de Chile en Salta, Enzo Barra Navas  

- Cónsul de la República de Paraguay en Salta, Víctor Benítez  

- Director de Asuntos Nacionales de la Cancillería Argentina, Nicolás Sabuncuyán 

- Directora Nacional de Migraciones de Paraguay, María de los Ángeles Arriola 

Ramírez 

- Jefe del Departamento de Prospectiva de Cancillería de Chile, Pablo Solar Salas 

- Consejero de la Embajada de la República de Chile en Argentina, Patricio Williams 

 

Asimismo, participaron del Plenario, Funcionarios Provinciales, Regionales y 

Estaduales de los Gobiernos Subnacionales miembros, entre ellos:  

- Julio Argentino San Millán, Ministro Representante de Relaciones Internacionales 

de la Provincia de Salta 
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- Martin de los Ríos Plaza, Ministro de Producción y Desarrollo Sustentable de la 

Provincia de Salta 

- Roberto Antonio Dib Ashur, Ministro de Economía y Servicios Públicos de la 

Provincia de Salta 

- Mario E. Peña, Ministro Turismo y Deportes de la Provincia de Salta 

- Carlos Stanic, Ministro de Infraestructura de la Provincia de Jujuy 

- Pablo Palomares, Secretario de Integración Regional y Relaciones 

Internacionales de la Provincia de Jujuy  

- Hugo De La Fuente, Secretario de Obras Públicas de la Provincia de Salta 

- Verruck Jaime Elías, Secretario de Medio Ambiente, Desarrollo, Ciencia, 

Tecnología e Innovación del Estado de Mato Grosso do Sul 

- Nicolás Avellaneda, Secretario de Industria y Comercio de la Provincia de Salta 

- Javier Cerúsico, Presidente de ProSalta 

- Federico Rios, Coordinador General de la Representación de Relaciones 

Internacionales de Salta  

- Luis Raúl Outes, Jefe División Proyectos del 5º Distrito de Vialidad Nacional 

- Lic. Sebastián Ashur Mas, Gerente de ProSalta 

- Mauricio Zamorano, Jefe Unidad Regional de Asuntos Internacionales 

- Pizarro Claudio, Asesor de la Unidad Regional de Asuntos Internacionales de 

Antofagasta 

- Virginia Valdés, Asesora de la Representación de Relaciones Internacionales de 

Salta. 

 

Se destacó la participación del Banco Interamericano de Desarrollo (BID), 

representado por Pablo M. García, Jefe de la Unidad de Integración Regional. 

 

Siguiendo las exposiciones de las autoridades, se destacan las siguientes 

conclusiones del Tercer Foro: 

1- Se reconoce el corredor como una realidad, habiendo superado la instancia de 

proyecto. Esto quedó evidenciado en cada una de las exposiciones que dieron cuenta 

de las inversiones realizadas, como también de los plazos informados para la 

habilitación de cada uno de los tramos para el completo funcionamiento del corredor. 
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En relación a lo anterior si bien las cargas están circulando, se marcó como punto 

importante, implementar un sistema de carga de prueba que permita verificar los datos 

numéricos presentados, referentes a reducción de los tiempos, al impacto y la 

necesidad de potenciar el tráfico por el pacífico, a fin de que el traspaso de las mismas 

se realice de manera eficiente y se conviertan en una realidad.  

 

2- En este sentido se recordó la necesidad de resolver problemas de normativa para 

todos los territorios, como controles fitosanitarios, aduaneros, etc., de manera 

unificada.  

 

3- Se propuso pensar en el Corredor Bioceánico como un Corredor de Desarrollo de 

los territorios, entendiendo que cada una de las regiones tendrá un rol distintivo en 

función a un plan mayor de la integración, con la posibilidad de sumar al proceso de 

internacionalización, a los territorios locales, con el objetivo de capitalizar 

oportunidades de progreso en cada uno de ellos. 

 

4- En relación a lo anterior, se remarcaron los beneficios que cada una de las regiones 

podrá lograr, no solo en términos económicos, sino como un desarrollo integral de los 

gobiernos locales, a partir de proyectos de integración productiva, prestación de 

servicios, nuevos flujos de comercio, turismo e inversiones, creación de nuevos 

puestos de trabajo, mayor demanda de capacitación, incorporación de nuevas 

tecnologías, acceso a la digitalización, entre otras. En este sentido se manifestó la 

idea de pensar el corredor bioceánico como el camino para promover y generar una 

nueva geoeconomía. 

 

5- También se remarcó la necesidad de mantener en los sucesivos foros, el espacio 

brindado al sector académico, donde articular formación académica, integrar centros 

universitarios, y estudiar la implementación de innovaciones para el desarrollo del 

corredor, como la transformación del transporte hacia alternativas más sustentables, 

del tipo hidrogeno verde; y tener una visión más global sobre cuestiones logísticas. 

 

6- Cumpliendo con el mandato de la Declaración de Antofagasta se destacó haber 

logrado reafirmar el compromiso de los Gobiernos Nacionales en el desarrollo del 

Corredor, lo que se manifestó con la presencia del Vicecanciller de la República 
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Argentina; de la Embajadora de Chile en la Argentina, quien, junto al Gobernador 

Regional de Antofagasta, visitaron el Complejo Fronterizo de Sico, disponiendo su 

tiempo para verificar en terreno el estado de la conectividad fronteriza. Asimismo, 

estuvo representada la Cancillería de Brasil y de Paraguay, junto a las demás 

autoridades que acompañaron las dos jornadas de trabajo, en señal de este decidido 

apoyo.  

 

7- En paralelo, se logó una buena representación de los gobiernos subnacionales y 

de los municipios que integran el área de influencia del Corredor, lo que quedó 

reflejado con la participación de importantes delegaciones de Brasil, encabezada por 

el Gobernador del Estado de Mato Grosso do Sul; del Gobierno de Boquerón; 

Antofagasta y Tarapacá; además de las delegaciones de las Provincias de Jujuy y 

Salta. 

 

8- Se reconoció como una acción positiva sumar la visión de organismos 

internacionales de crédito, como lo fue en esta oportunidad la participación del Banco 

Interamericano de Desarrollo, que tuvo por objetivo acercar la experiencia de este tipo 

de organismos en base a estudios desarrollados, y las herramientas de financiamiento 

disponibles para potenciar aspectos claves del corredor. Como recomendación de 

Pablo M. García, Jefe de la Unidad de Integración Regional del BID, se incorporó la 

importancia de fortalecer la institucionalidad de este Corredor de Desarrollo, como 

base que sustente la continuidad de las acciones en el tiempo, sostener la decisión 

política de la integración e ir avanzando en la misma, en función de una planificación 

integral en las intervenciones que requiere el desarrollo del corredor. 

 

9- Como resultado positivo del foro también se remarcó el trabajo de articulación 

público-privada realizado a través de cuatro mesas temáticas, donde se trataron 

temas relativos a Comercio y Procedimientos de Frontera; Obras Públicas, Logística 

y Transporte; Turismo; y el apoyo académico necesario en este esquema de 

desarrollo. Las conclusiones de las mismas servirán de insumo para orientar las 

acciones a seguir, y llegar al IV° Foro con resultados concretos. 

 

10-  Sobre este último punto, se acordó realizar el próximo encuentro en la Ciudad de 

Iquique en la segunda quincena de noviembre, conforme el ofrecimiento realizado por 
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el Gobierno Regional de Tarapacá, representado en esta oportunidad por la Sra. 

Carolina Quinteros. 

 

11- También se reconoció la importante y fructífera convocatoria del Encuentro 

Empresarial realizado en el marco del Foro el día 14, organizado por la Agencia 

Público-Privada ProSalta, del cual se obtuvieron importantes insumos para seguir 

trabajando en esta dinámica de articulación participativa con el sector empresario. 

 

En el marco de este encuentro empresarial se destacaron las exposiciones realizadas 

por José Barbero, Consultor Internacional del Banco Interamericano de Desarrollo 

(BID); Daniella De Luca, Jefa de Carrera de la Escuela de Negocios Internacionales 

de la Universidad de Valparaíso; de Francisco Sotelo, Coordinador del Proyecto Nodo 

Logístico Güemes. 

 


